

BELGISCHE KAMER VAN
VOLKSVERTEGENWOORDIGERS

13 september 2016

HERZIENING VAN DE GRONDWET

Herziening van artikel 63, §§ 2 en 3, van de Grondwet, tot oprichting van een kieskring voor de vertegenwoordiging van de Belgen die in het buitenland verblijven

(ingedien door
de heer Stéphane Crusnière c.s.)

CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS
DE BELGIQUE

13 septembre 2016

RÉVISION DE LA CONSTITUTION

Révision de l'article 63, §§ 2 et 3, de la Constitution, en vue de créer une circonscription électorale permettant la représentation des Belges résidant à l'étranger

(déposée par
M. Stéphane Crusnière et consorts)

SAMENVATTING

Dit voorstel wil een specifieke kieskring oprichten waarin vertegenwoordigers van de Belgen die in het buitenland verblijven, verkozen worden.

RÉSUMÉ

La présente proposition a pour objectif la création d'une circonscription électorale spécifique au sein de laquelle seraient élus les représentants des Belges résidant à l'étranger.

N-VA	:	<i>Nieuw-Vlaamse Alliantie</i>
PS	:	<i>Parti Socialiste</i>
MR	:	<i>Mouvement Réformateur</i>
CD&V	:	<i>Christen-Démocratique en Vlaams</i>
Open Vld	:	<i>Open Vlaamse liberalen en democraten</i>
sp.a	:	<i>socialistische partij anders</i>
Ecolo-Groen	:	<i>Ecologistes Confédérés pour l'organisation de luttes originales – Groen</i>
cdH	:	<i>centre démocrate Humaniste</i>
VB	:	<i>Vlaams Belang</i>
PTB-GO!	:	<i>Parti du Travail de Belgique – Gauche d'Ouverture</i>
DéFI	:	<i>Démocrate Fédéraliste Indépendant</i>
PP	:	<i>Parti Populaire</i>

Afkortingen bij de nummering van de publicaties:

DOC 54 0000/000:	<i>Parlementair document van de 54^e zittingsperiode + basisnummer en volgnummer</i>
QRVA:	<i>Schriftelijke Vragen en Antwoorden</i>
CRIV:	<i>Voorlopige versie van het Integraal Verslag</i>
CRABV:	<i>Beknopt Verslag</i>
CRIV:	<i>Integraal Verslag, met links het definitieve integraal verslag en rechts het vertaald beknopt verslag van de toespraken (met de bijlagen)</i>
PLEN:	<i>Plenum</i>
COM:	<i>Commissievergadering</i>
MOT:	<i>Moties tot besluit van interpellations (beigekleurig papier)</i>

Abréviations dans la numérotation des publications:

DOC 54 0000/000:	<i>Document parlementaire de la 54^e législature, suivi du n° de base et du n° consécutif</i>
QRVA:	<i>Questions et Réponses écrites</i>
CRIV:	<i>Version Provisoire du Compte Rendu intégral</i>
CRABV:	<i>Compte Rendu Analytique</i>
CRIV:	<i>Compte Rendu Intégral, avec, à gauche, le compte rendu intégral et, à droite, le compte rendu analytique traduit des interventions (avec les annexes)</i>
PLEN:	<i>Séance plénière</i>
COM:	<i>Réunion de commission</i>
MOT:	<i>Motions déposées en conclusion d'interpellations (papier beige)</i>

Officiële publicaties, uitgegeven door de Kamer van volksvertegenwoordigers

Bestellingen:
Natieplein 2
1008 Brussel
Tel.: 02/549 81 60
Fax : 02/549 82 74
www.dekamer.be
e-mail : publicaties@dekamer.be

De publicaties worden uitsluitend gedrukt op FSC gecertificeerd papier

Publications officielles éditées par la Chambre des représentants

Commandes:
Place de la Nation 2
1008 Bruxelles
Tél. : 02/549 81 60
Fax : 02/549 82 74
www.lachambre.be
courriel : publications@lachambre.be

Les publications sont imprimées exclusivement sur du papier certifié FSC

TOELICHTING

DAMES EN HEREN,

Dit voorstel tot herziening van de Grondwet neemt, met enkele aanpassingen, de tekst over van voorstel DOC 52 0857/001.

Uit de praktijk is gebleken dat de in het buitenland verblijvende Belgen in hun betrekkingen met de federale Belgische Staat en met de Belgische administratieve diensten soms te maken krijgen met bepaalde bijzondere situaties of problemen. Zulks vereist specifieke politieke oplossingen (onder meer inzake elektronische identiteitskaart, paspoorten, burgerlijke stand, nationaliteit enzovoort). De Kamer is het meest geschikte forum om een oplossing aan te reiken en om te fungeren als politieke tussenschakel en toetssteen.

Alle Belgen die ingeschreven zijn in de registers van de Belgische diplomatieke of consulaire beroepsposten in het buitenland en de kiesvoorraarden vervullen, zijn voor de federale verkiezingen stemplichtig. Ze worden als kiezer ingeschreven in de Belgische gemeente waarmee ze een objectieve band hebben; meestal is dat de gemeente waar ze het laatst ingeschreven waren in de bevolkingsregisters. De wet van 19 juli 2012 bevat de precieze nadere regels. Er zijn vijf mogelijkheden.

De Belgen in het buitenland kunnen:

- persoonlijk stemmen in een Belgische gemeente;
- bij volmacht stemmen in een Belgische gemeente;
- persoonlijk gaan stemmen in de diplomatieke of consulaire beroepspost waar ze zijn ingeschreven;
- bij volmacht in hun diplomatieke of consulaire beroepspost stemmen;
- stemmen per briefwisseling.

België beschikt dus weliswaar over een wetgeving die een daadwerkelijke deelname van zijn onderdanen in het buitenland aan de Parlementsverkiezingen mogelijk maakt, maar de politieke vertegenwoordiging van deze onderdanen is nog ontoereikend.

DÉVELOPPEMENTS

MESDAMES, MESSIEURS,

La présente proposition de révision de la Constitution reprend, en l'adaptant, le texte de la proposition DOC 52 0857/001.

La pratique a démontré que les Belges résidant à l'étranger rencontrent parfois certaines situations ou certains problèmes spécifiques dans leurs relations avec l'État fédéral belge et son administration qui appellent une réponse politique *ad hoc* (en ce qui concerne notamment la carte d'identité électronique, les passeports, l'état civil, la nationalité...) et auxquels la Chambre est la mieux placée pour répondre et assurer le relais et le contrôle politiques.

Tous les Belges inscrits dans les registres des postes diplomatiques ou consulaires belges à l'étranger et qui remplissent les conditions de vote ont l'obligation de voter lors des élections fédérales. Ils sont inscrits sur les listes d'électeurs de la commune belge avec laquelle ils entretiennent une relation objective et il s'agit généralement de la commune dans laquelle ils ont été inscrits en dernier lieu dans les registres de la population. Les modalités précises sont définies dans la loi du 19 juillet 2012.

Cinq possibilités se présentent. Les Belges à l'étranger peuvent:

- voter personnellement dans une commune belge;
- voter par procuration dans une commune belge;
- voter personnellement dans le poste diplomatique ou consulaire belge de carrière dans lequel ils sont inscrits;
- voter par procuration dans le poste diplomatique ou consulaire belge de carrière dans lequel ils sont inscrits;
- voter par courrier.

Si l'on peut arriver à la conclusion selon laquelle la Belgique dispose aujourd'hui d'une législation qui permet une participation effective de ses ressortissants à l'étranger aux élections législatives, on peut néanmoins considérer que la représentation politique de ces ressortissants n'est pas encore satisfaisante.

Wij stellen vast dat de Belgen die in het buitenland verblijven geen homogeen kiezerskorps zijn op sociaal, economisch of cultureel vlak, evenmin als de bevolking in een willekeurige kieskring dat is. Door hun status van Belg in het buitenland delen zij echter wel een aantal gemeenschappelijke zorgen, omdat zij te maken krijgen met gelijksoortige problemen. Het gaat bijvoorbeeld over problemen van fiscale aard, problemen met betrekking tot de pensioenen, met het verkrijgen van administratieve documenten en informatie, enz.

Er zou veel meer aandacht besteed worden aan die problemen als de Belgen in het buitenland over een eigen politieke vertegenwoordiging zouden beschikken.

Eén van de eerste eisen van de Union francophone des Belges à l'étranger (UBFE) betreft dan ook deze politieke vertegenwoordiging, zoals die reeds bestaat in andere Europese landen.

De ingestelde regeling heeft overduidelijk vooral gezorgd voor meer soepelheid door toe te staan dat iedere Belg die in het buitenland verblijft, zich inschrijft in de gemeente die hij of zij verkiest. Het gevolg daarvan is een versnippering van hun stemmen over alle kieskringen van het land.

Sommige kieskringen of kantons werden meer dan andere uitgekozen door de Belgen in het buitenland, echter zonder dat er een verband bestaat tussen de politieke thema's die aan bod gekomen zijn in die kieskringen en de beweegredenen van de Belgen in het buitenland.

Het Belgisch grondgebied is juist in kieskringen ingedeeld om de afstand tussen de burgers en hun vertegenwoordigers te verkleinen.

Die indeling waarborgt ook de gelijkheid van de kandidaten en van de kiezers zodat de minder bevolkte gebieden niet benadeeld worden op het vlak van de parlementaire vertegenwoordiging.

Dienaangaande bepaalt artikel 42 van de Grondwet dat de Parlementsleden de Natie vertegenwoordigen en niet alleen hun eigen kiezers. De verdeling van de zetels over verschillende kieskringen staat niet haaks op deze eis. Zij zorgt er alleen voor dat in elk landsgebied de kiezers en de kandidaten met hun programma's en eisen elkaar beter kennen.

Om een echte vertegenwoordiging van de Belgen die in het buitenland verblijven tot stand te brengen, is het aangewezen een specifieke kieskring op te richten waardoor zij de vertegenwoordigers kunnen kiezen die

En effet, nous constatons que les Belges résidant à l'étranger, pas plus que la population de chaque circonscription électorale, ne forment un électoral homogène sur le plan social, économique ou culturel. Cependant, leur situation d'expatrié est susceptible de leur conférer un corpus commun de préoccupations, dans la mesure où ils sont confrontés à des problématiques de nature similaire. Par exemple, des problèmes de nature fiscale, des difficultés liées aux pensions, à l'obtention de documents administratifs, d'informations...

La prise en compte de ces problématiques serait sensiblement renforcée si les Belges à l'étranger disposaient d'une représentation politique spécifique.

Une des premières revendications exprimées par l'Union francophone des Belges à l'étranger (UFBE) consiste donc à demander cette représentation politique, à l'instar de ce qui existe dans d'autres pays européens.

Comme on a pu le constater, le système qui a été mis en place a privilégié la souplesse, en permettant à chaque Belge résidant à l'étranger de s'inscrire dans la commune de son choix. Cependant, cette logique a abouti à un éparpillement de leurs suffrages sur l'ensemble des circonscriptions électorales du royaume.

Certaines circonscriptions, certains cantons ont été privilégiés par les Belges à l'étranger, sans toutefois qu'un rapport existe entre des enjeux politiques spécifiques à ces circonscriptions et les motivations des électeurs résidant à l'étranger.

Or, la division du territoire belge en circonscriptions électorales procède d'une volonté d'assurer une certaine proximité entre les citoyens et leurs représentants.

Il s'agit également de garantir l'égalité entre les candidats et entre les électeurs pour que les zones moins densément peuplées ne soient pas handicapées en termes de représentation parlementaire.

À ce propos, l'article 42 de la Constitution prévoit que les membres du Parlement représentent la Nation et non uniquement ceux qui les ont élus. La répartition des sièges entre plusieurs circonscriptions ne contredit pas cette exigence. Elle a simplement pour effet de permettre une meilleure connaissance réciproque des candidats et des électeurs, des programmes et des revendications, dans chaque partie du territoire.

Afin d'assurer une réelle représentativité politique des Belges résidant à l'étranger, il serait opportun de mettre en place une circonscription électorale spécifique qui leur permettrait d'élire les représentants susceptibles

als hun spreekbuis in het Parlement optreden en die hen rekenschap geven van hun verwezenlijkingen en programma's tijdens de nationale verkiezingen.

Belangrijk is hierbij te vermelden dat verschillende Europese landen reeds in een specifieke vertegenwoordiging van hun onderdanen in het buitenland hebben voorzien, namelijk Frankrijk en Italië. Frankrijk beschikt reeds sinds 1948 over een Conseil supérieur des Français à l'étranger (CSFE) en de Italianen in het buitenland beschikken over een eigen vertegenwoordiging in het nationale Parlement.

De indieners stellen dus voor een specifieke kieskring op te richten voor de Belgen in het buitenland, van waaruit vertegenwoordigers naar de Kamer gestuurd kunnen worden.

De keuze voor de Kamer van volksvertegenwoordigers lijkt ons om verschillende redenen aangewezen.

Eerst en vooral moeten de Belgen die in het buitenland verblijven, vertegenwoordigd worden in de Vergadering die staatkundig als de belangrijkste Kamer fungeert. De indieners verwijzen naar het wetgevingsproces, naar de exclusieve bevoegdheden inzake politieke controle, de benoeming van de leden van het Rekenhof, de goedkeuring van wetten betreffende de strafrechtelijke verantwoordelijkheid van ministers, het bepalen van het legercontingent of de toekenning van naturalisaties.

Bovendien leent de samenstelling van de Kamer zich beter voor de toevoeging van een bijkomende kieskring.

Het aantal volksvertegenwoordigers (150) maakt immers de oprichting van een specifieke kieskring mogelijk zonder dat zulks een onverantwoorde oververtegenwoordiging van deze kiezerscategorie zou inhouden.

Vervolgens moet bepaald worden over hoeveel zetels de Belgen die in het buitenland verblijven, kunnen beschikken.

Volgens artikel 63 van de Grondwet moet het aantal zetels dat aan iedere kieskring toekomt in verhouding staan tot de bevolking.

Dat bevolkingscijfer wordt om de tien jaar vastgelegd door een volkstelling.

Die regel kan echter moeilijk toegepast worden op het specifieke geval van de Belgen die in het buitenland verblijven.

de relayer leurs préoccupations au sein du Parlement et de leur rendre compte de leurs bilans et programmes lors des scrutins nationaux.

Il est d'ailleurs important de préciser que plusieurs pays européens ont déjà organisé une représentation spécifique de leurs ressortissants résidant à l'étranger, notamment la France et l'Italie. La France, avec son Conseil supérieur des Français à l'étranger (CSFE), qui existe depuis 1948, et l'Italie, par le biais d'une représentation politique spécifique au Parlement national.

Les auteurs proposent dès lors la création d'une circonscription électorale spécifique pour les Belges à l'étranger, qui déterminerait l'élection de députés au sein de la Chambre des représentants.

Le choix de la Chambre des représentants s'impose pour plusieurs raisons.

Tout d'abord, la représentation politique des Belges à l'étranger doit s'effectuer au sein de l'assemblée qui dispose de la primauté institutionnelle. Les auteurs font ici référence au processus d'élaboration législative, aux compétences exclusives en matière de contrôle politique, à la compétence exclusive en matière de nomination des membres de la Cour des comptes, à l'adoption des lois relatives à la responsabilité pénale des ministres, à la fixation du contingent de l'armée ou à l'octroi des naturalisations.

Ensuite, la composition de la Chambre se prête davantage à l'inclusion d'une circonscription électorale supplémentaire.

En effet, le nombre de députés (150) permet la création d'une circonscription spécifique qui ne serait pas constitutive d'une sur-représentation injustifiée de cette catégorie d'électeurs.

La question se pose alors de déterminer le nombre de sièges dont bénéficieraient les Belges résidant à l'étranger.

En vertu de l'article 63 de la Constitution, le nombre de sièges à attribuer au sein de chaque circonscription doit être proportionnel à la population de celle-ci.

Il convient de préciser que ce nombre est actualisé, tous les 10 ans, à l'occasion du recensement démographique décennal.

Cependant, cette règle pose des difficultés d'application spécifiques dans le cas des Belges résidant à l'étranger.

De Belgen in het buitenland mogen allen stemmen op voorwaarde dat zij ingeschreven zijn bij een diplomatieke of consulaire post. Er is echter een enorm verschil tussen het aantal Belgen dat ingeschreven is en het aantal Belgen dat in het buitenland verblijft (116 000/260 000). Op welk aantal moet men zich baseren? Volgens de Grondwet telt de bevolking en niet het aantal ingeschreven kiezers. Het probleem is echter dat per definitie alleen het aantal ingeschrevenen in de diplomatieke en consulaire posten nauwkeurig en met zekerheid bepaald kan worden. De zetelverdeling over de kieskringen moet nochtans vastgelegd worden door een nauwkeurige berekening op basis van exacte cijfers.

Het aantal Belgen dat het grondgebied binnenkomt of verlaat is onderhevig aan snellere schommelingen dan de tienjarige demografische evolutie binnen een bepaalde kieskring in België. Dat is des te meer het geval daar deze schommelingen ook afhangen van de wil van de Belgen in het buitenland om zich te laten inschrijven.

Om die redenen is de grondwettelijke regeling van de zetelverdeling over de kieskringen niet aangepast aan een kieskring voor de Belgen in het buitenland.

Het is bijgevolg beter dat cijfer forfaitair vast te leggen, door het gemiddelde te berekenen van het geraamde aantal Belgen in het buitenland en het aantal ingeschreven Belgen.

Dat aantal moet bij wet bepaald worden en niet door de Grondwet om te kunnen inspelen op eventuele plotse en relevante schommelingen.

Rekening houdend met de gegevens waarover wij nu beschikken en met de berekeningswijze voor de andere kieskringen in België, zouden er 2 zetels toegekend kunnen worden.

Dat vergt een wijziging van artikel 63, § 2 en § 3, van de Grondwet, dat voor herziening vatbaar is verklaard.

De indieners benadrukken dat het niet de bedoeling is dat met het toekennen van een specifieke vertegenwoordiging aan de Belgen in het buitenland geraakt wordt aan het huidige evenwicht tussen de taalgroepen in de Kamer, of aan het aantal volksvertegenwoordigers.

Er moet dus een regeling uitgewerkt worden die garandeert dat de twee parlementsleden die door de

Belges à l'étranger ne peuvent voter que s'ils sont enregistrés auprès d'un poste diplomatique ou consulaire. Or, il existe une énorme différence entre le nombre de Belges enregistrés et l'estimation du nombre total de Belges qui résident à l'étranger (116 000/260 000). Quel nombre faut-il prendre en compte? En vertu de la Constitution, c'est la population qui doit servir de référence et non le nombre d'électeurs inscrits. Mais le problème réside dans le fait que, par définition, il n'est possible de connaître avec précision et certitude que le nombre de personnes enregistrées dans les postes diplomatiques ou consulaires. Or, la répartition des sièges entre les circonscriptions doit être déterminée par un calcul précis basé sur des chiffres exacts.

Les flux de personnes dans et en dehors du territoire belge sont sujets à des variations plus fréquentes que l'évolution démographique décennale de la population au sein du territoire d'une circonscription en Belgique. C'est d'autant plus le cas que ces variations dépendent également de la volonté d'enregistrement des personnes résidant à l'étranger.

Pour ces raisons, le système constitutionnel de répartition de sièges entre les circonscriptions électorales est peu approprié à l'hypothèse d'une circonscription électorale des Belges à l'étranger.

En conséquence, il serait préférable de fixer ce nombre de manière forfaitaire, en tenant compte de la moyenne entre l'estimation du nombre de Belges à l'étranger et le nombre de Belges enregistrés.

Ce nombre devrait être fixé par la loi et non par la Constitution, et ce afin de garantir une certaine souplesse si des variations soudaines et significatives étaient observées.

Compte tenu des données disponibles actuellement et de la méthode de calcul utilisée pour les autres circonscriptions électorales du Royaume, ce chiffre devrait être fixé à 2.

Cette voie nécessite, dès lors, la modification de l'article 63, § 2 et § 3, de la Constitution qui est ouvert à révision.

En outre, les auteurs tiennent à préciser qu'il n'est pas souhaitable que l'avancée constituée par la représentation politique des Belges à l'étranger ait pour conséquence de modifier l'équilibre actuel entre les groupes linguistiques de la Chambre ou d'augmenter le nombre de parlementaires.

Il est donc nécessaire de mettre en place un mécanisme garantissant une répartition des deux

Belgen in het buitenland verkozen worden, verdeeld worden over de twee taalgroepen.

Daartoe zouden de kandidaat-verkozenen in hun akte van bewilliging moeten aangeven tot welke taalgroep zij behoren, waarbij de lijsten slechts mogen bestaan uit kandidaten die tot dezelfde taalgroep behoren. Deze regeling is vergelijkbaar met de regeling voor de verkiezing van het Parlement van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest.

Ten slotte impliceert de oprichting van een specifieke kieskring natuurlijk dat specifieke kandidaatslijsten opgesteld worden.

Het zou niet onlogisch zijn te bepalen dat Belgen die zelf in het buitenland verblijven ook verkiesbaar kunnen zijn.

Tot slot zij erop gewezen dat de indieners van dit voorstel het belang van de in het buitenland verblijvende Belgen altijd hoog hebben ingeschat. Zij hebben dan ook al meerdere parlementaire initiatieven in die zin genomen, zoals hun voorstel tot herziening van het Reglement van de Kamer van volksvertegenwoordigers, ter oprichting van een federaal adviescomité voor de vraagstukken betreffende de in het buitenland verblijvende Belgen (DOC 54 0487/001) en hun wetsvoorstel tot wijziging van het Wetboek van de Belgische Nationaliteit betreffende de verklaring van behoud van de Belgische nationaliteit (DOC 54 0989/001). Hoewel die voorstellen in ruime mate beantwoorden aan de verwachtingen van de representatieve organisaties van onze in het buitenland verblijvende medeburgers, werden ze allebei verworpen door de huidige meerderheid.

De indieners zijn er dan ook van overtuigd dat dit nieuwe initiatief - dat de tekst van een tijdens een vorige zittingsperiode ingediend maar nog steeds actueel voorstel overneemt - de mogelijkheid zal bieden dat de in het buitenland verblijvende Belgen een sterke politieke band met ons land behouden, ondanks de fysieke afstand ten opzichte van België. Zij hopen dat het voorstel ditmaal door alle leden van onze assemblee zal worden gesteund.

parlementaires élus par les Belges à l'étranger entre chacun des deux groupes linguistiques.

À cette fin, les candidats à l'élection devraient, dans leur acte d'acceptation de candidature, indiquer le groupe linguistique auquel ils appartiennent, étant entendu que les listes ne peuvent valablement être constituées que de candidats appartenant au même groupe linguistique. Il s'agirait d'un système comparable à celui en vigueur pour l'élection au Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale.

Enfin, la mise en place d'une circonscription spécifique implique naturellement que des listes spécifiques de candidats doivent y être présentées.

Il ne serait pas illogique de prévoir que les Belges résidant eux-mêmes à l'étranger seraient alors éligibles.

Signalons enfin que pour les auteurs de la présente proposition, l'importance que représentent les Belges à l'étranger n'est plus à démontrer. Nous avons ainsi pris plusieurs initiatives parlementaires en ce sens comme notre proposition portant révision du Règlement de la Chambre des représentants visant à la création d'un comité d'avis fédéral des questions relatives aux Belges résidant à l'étranger (DOC 54 0487/001) ainsi que notre proposition de loi modifiant le Code de la nationalité belge en ce qui concerne la déclaration conservatoire de la nationalité belge (DOC 54 0989/001). Bien que ces propositions rejoignissent largement des attentes formulées par les organisations représentatives de nos concitoyens résidant à l'étranger, elles ont toutefois toutes deux été rejetées par la majorité actuelle.

Nous sommes dès lors persuadés que cette nouvelle initiative reprenant une proposition déposée lors d'une législature passée mais toujours d'actualité permettra, en dépit de la distance physique, que les Belges qui résident à l'étranger gardent à l'égard de notre pays un lien politique fort et espérons qu'elle sera, cette fois-ci, soutenue par l'ensemble des élus de notre assemblée.

Stéphane CRUSNIÈRE (PS)
 Gwenaëlle GROVONIUS (PS)
 Philippe BLANCHART (PS)
 Nawal BEN HAMOU (PS)
 Willy DEMEYER (PS)
 Éric THIÉBAUT (PS)

**VOORSTEL TOT HERZIENING
VAN DE GRONDWET**

Enig artikel

In artikel 63 van de Grondwet worden de volgende wijzigingen aangebracht:

1° de eerste volzin van paragraaf 2 wordt vervangen als volgt:

“Met uitzondering van een kieskring voor de vertegenwoordiging van de Belgen in het buitenland, telt elke kieskring zoveel keren een zetel als de federale deler in het cijfer van de bevolking van de kieskring begrepen is.”;

2° paragraaf 2 wordt aangevuld als volgt:

“De wet bepaalt het aantal zetels dat toegeewezen wordt aan de kieskring voor de vertegenwoordiging van de Belgen die in het buitenland verblijven.”;

3° paragraaf 3, eerste lid, wordt aangevuld als volgt:

“, met uitzondering van de kieskring voor de vertegenwoordiging van de Belgen in het buitenland.”.

9 september 2016

**PROPOSITION DE RÉVISION
DE LA CONSTITUTION**

Article unique

À l'article 63 de la Constitution sont apportées les modifications suivantes:

1° au début du § 2, avant les mots “Chaque circonscription”, sont insérés les mots suivants:

“À l'exception d'une circonscription électorale permettant la représentation des Belges résidant à l'étranger,”;

2° le même § 2 est complété par l'alinéa suivant:

“La loi détermine le nombre de sièges que compte la circonscription électorale permettant la représentation des Belges résidant à l'étranger.”;

3° le § 3, alinéa 1^{er}, est complété par les mots suivants:

“, à l'exception d'une circonscription électorale permettant la représentation des Belges résidant à l'étranger.”.

9 septembre 2016

Stéphane CRUSNIÈRE (PS)
Gwenaëlle GROVONIUS (PS)
Philippe BLANCHART (PS)
Nawal BEN HAMOU (PS)
Willy DEMEYER (PS)
Éric THIÉBAUT (PS)